

Renseignor

le Renseignement ouvert par la radio

N°1333 le 2 juin 2024

Dans ce numéro

Un procureur de la Cour pénale internationale aurait été menacé par le chef du Mossad...

(Page 2)

À Taïwan, huit entreprises chinoises soupçonnées d'espionnage industriel...

(Page 3)

Un nouveau système de défense sol-air à longue portée développé par la Corée du Sud...

(Page 4)

Sanctions américaines à l'encontre de deux sociétés centrafricaines accusées de liens avec le groupe russe Wagner...

(Page 6)

La Suède en passe de fournir à l'Ukraine des avions de surveillance aérienne...

(Page 7)

Au Japon, arrestation d'un homme ayant utilisé l'intelligence artificielle pour créer un virus informatique...

(Page 8)

FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité.

Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

Le déploiement d'armes nucléaires tactiques en Corée du Sud évoqué par un sénateur américain...

Le sénateur américain Roger Wicker a proposé le redéploiement d'armes nucléaires tactiques dans la péninsule et un accord de partage nucléaire comme celui mis en œuvre avec l'OTAN. Le plus haut responsable républicain au sein de la commission des Forces armées du Sénat en a fait part, hier, dans un plan d'investissement sur la défense. Ce document prévoit d'augmenter le budget militaire de 55 milliards de dollars pour l'année fiscale 2025. Selon l'homme politique, la Corée du Nord continue la fabrication de missiles balistiques et d'armes atomiques capables de frapper le continent américain et les alliés de l'Indopacifique. Malgré cela, pour le moment, aucune solution diplomatique n'y est trouvée. Les États-Unis doivent donc faire en sorte que leur dissuasion dans la péninsule ne s'affaiblisse pas. Dans la foulée, Wicker a préconisé d'y maintenir la posture de préparation militaire en organisant régulièrement des exercices conjoints avec la Corée du Sud et d'y faire stationner toujours des soldats américains. Il a également évoqué la nécessité de chercher une nouvelle option pour renforcer la dissuasion. Il peut s'agir par exemple du partage nucléaire avec l'Indopacifique et du redéploiement d'armes atomiques tactiques. Le sénateur a alors exhorté l'administration américaine de lancer un dialogue avec Séoul, Tokyo et Canberra pour savoir si ces États ont l'intention de rejoindre un éventuel accord de partage, similaire à celui conclu avec les membres de l'Organisation du traité de l'Atlantique Nord. (KBS World Radio, le 30-05-2024)

La technologie d'OpenAI aurait été utilisée par plusieurs pays pour manipuler l'opinion publique...

L'entreprise technologique états-unienne OpenAI, qui a mis au point le chatbot d'intelligence artificielle *ChatGPT*, affirme avoir identifié cinq groupes, basés dans différents pays, qui ont utilisé sa technologie pour tenter de manipuler l'opinion publique. Jeudi, OpenAI a présenté les dernières tendances en matière d'opérations d'influence secrètes. Elle a déclaré que cinq groupes, basés en Russie, en Chine, en Iran et en Israël, utilisaient l'IA générative pour une série de tâches, telles que l'invention de noms et de biographies pour les comptes de réseaux sociaux, la création de commentaires et la traduction de textes. Le contenu publié par ces groupes portait sur un large éventail de sujets, notamment l'invasion de l'Ukraine par la Russie, le conflit entre Israël et le groupe islamique Hamas dans la bande de Gaza, et la politique aux États-Unis. Selon la firme, un groupe basé en Chine a généré des textes en anglais, en japonais et dans d'autres langues qui critiquaient le rejet dans l'océan par le Japon d'eau traitée et diluée provenant de la centrale nucléaire endommagée de Fukushima Dai-ichi. Ces textes ont été publiés sur des plateformes en ligne. Le rapport souligne le risque d'opérations d'influence par l'IA générative à l'approche de l'élection présidentielle états-unienne et d'autres événements.

(Radio Japon international, le 31-05-2024)

... TERRORISME ...

Au moins 18 morts après l'attaque de villageois par des djihadistes présumés dans le centre du Mali...

Une vingtaine de villageois ont été tués samedi par des hommes armés dans une localité du centre du Mali. C'est ce qu'ont indiqué hier des sources locales qui avancent un bilan provisoire de 18 morts et 21 blessés. L'attaque a visé des habitants d'un village à 3 kilomètres de Diallassagou, du cercle de Bankass, dans la région de Mopti, l'une des zones où des groupes djihadistes mènent une insurrection depuis 2012. Selon le maire de Bankass, des assaillants armés non identifiés avaient attaqué des villageois alors qu'ils se rendaient à leurs champs. L'attaque a également été confirmée par une source policière et un élu local qui ont respectivement mis en cause des terroristes et des hommes armés. Un élu de Bandiagara a confié sous anonymat que toutes les victimes sont des populations déplacées installées à Diallassagou.

(La voix de l'Amérique, le 27-05-2024)

Au Mali, au moins cinq militaires tués lors d'une attaque menée par des membres présumés du GSIM...

Attaque dimanche dans l'ouest du Mali du Groupe de soutien de l'islam et aux musulmans contre un poste de l'armée : deux véhicules kamikazes ont été utilisés et des obus ont été tirés par les islamistes à Mourdiah, à 200 kilomètres au nord de Bamako. L'armée malienne affirme avoir perdu cinq soldats, mais infligé de lourdes pertes aux assaillants sans préciser le nombre de victimes.

(Radio Vatican, le 28-05-2024)

Au moins trente pêcheurs tués par des djihadistes présumés dans le nord-est du Nigeria...

Au Nigeria, des djihadistes ont tué quelque trente pêcheurs dans le nord-est du pays en représailles à des bombardements de l'armée qui avaient tué nombre de leurs combattants ont rapporté les miliciens anti-djihadistes et des pêcheurs. Les assaillants ont rejoint trois îles en hors-bord et demandé aux pêcheurs de se regrouper avant d'ouvrir le feu dans leur direction a relaté Ibrahim Liman dirigeant d'une milice, ajoutant qu'ils ont tué de nombreuses personnes et ont poursuivi ceux qui tentaient de s'enfuir pour les abattre. L'armée nigériane n'a pas communiqué dans l'immédiat au sujet de cette attaque.

(La voix de l'Amérique, le 29-05-2024)

... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

Un ancien officier allemand condamné à trois ans et demi de prison pour espionnage au profit de la Russie...

La justice allemande condamne un ancien officier de l'armée pour espionnage au profit de Moscou à trois ans et demi de prison. Une décision annoncée ce lundi. L'accusé avait reconnu avoir transmis des informations confidentielles à la Russie devant le tribunal. L'an dernier, il s'était adressé au consulat et à l'ambassade de Russie en Allemagne leur proposant ses services.

(Deutsche Welle, le 28-05-2024)

Un procureur de la Cour pénale internationale aurait été menacé par le chef du Mossad...

L'ancien chef du Mossad, l'agence israélienne de renseignement extérieur, aurait menacé une procureure en chef de la Cour pénale internationale (CPI) lors d'une série de réunions secrètes au cours desquelles il aurait tenté de faire pression sur elle pour qu'elle abandonne une enquête sur des crimes de guerre révèle *The Guardian*. Les contacts secrets de Yossi Cohen avec Fatou Bensouda, alors procureure de la CPI, ont eu lieu dans les années qui ont précédé sa décision d'ouvrir une enquête formelle sur des crimes de guerre et des crimes contre l'humanité présumés dans les territoires palestiniens occupés. Cette enquête, lancée en 2021, a culminé la semaine dernière lorsque le successeur de Bensouda, Karim Khan, a annoncé qu'il cherchait à obtenir un mandat d'arrêt contre le Premier ministre israélien, Benjamin Netanyahu, concernant la conduite du pays dans sa guerre à Gaza. La décision du procureur de demander à la chambre préliminaire de la CPI des mandats d'arrêt contre Netanyahu et son ministre de la Défense, Yoav Gallant, aux côtés de trois dirigeants du Hamas, est une issue que l'establishment militaire et politique israélien craint depuis longtemps. L'implication personnelle de Cohen dans l'opération contre la CPI a eu lieu alors qu'il était directeur du Mossad. Ses

activités ont été autorisées à un niveau élevé et justifiées par le fait que le tribunal représentait une menace de poursuites contre le personnel militaire selon un haut responsable israélien cité par la publication britannique. Une autre source israélienne informée de l'opération contre Bensouda a déclaré à *The Guardian* que l'objectif du Mossad était de compromettre la procureure ou de l'enrôler comme quelqu'un qui coopérerait avec les demandes d'Israël. Une troisième source proche de l'opération a déclaré que Cohen agissait en tant que messenger officieux de Netanyahu. Cohen, qui était à l'époque l'un des alliés les plus proches de Netanyahu, a personnellement dirigé l'implication du Mossad dans une campagne de près d'une décennie menée par le pays pour saper la Cour. Quatre sources ont confirmé que Bensouda avait informé un petit groupe de hauts responsables de la CPI des tentatives de Cohen pour l'influencer, au milieu d'inquiétudes quant à la nature de plus en plus persistante et menaçante de son comportement. Trois de ces sources étaient au courant des révélations formelles de Bensouda à la CPI sur cette affaire. Elles ont déclaré qu'elle avait révélé que Cohen avait fait pression sur elle à plusieurs reprises pour qu'elle ne procède pas à une enquête criminelle dans l'affaire Palestine de la CPI. Selon des témoignages partagés avec des responsables de la CPI, il lui aurait dit : « Vous devriez nous aider et nous laisser prendre soin de vous. Vous ne voulez pas vous lancer dans des activités qui pourraient compromettre votre sécurité ou celle de votre famille ». Une personne informée des activités de Cohen a déclaré qu'il avait utilisé des tactiques méprisables contre Bensouda dans le cadre d'une tentative finalement infructueuse de l'intimider et de l'influencer. Ils ont comparé son comportement à du harcèlement. Le Mossad s'est également vivement intéressé aux membres de la famille de Bensouda et a obtenu des transcriptions d'enregistrements secrets de son mari, selon deux sources ayant une connaissance directe de la situation. Les responsables israéliens ont ensuite tenté d'utiliser ces informations pour discréditer la procureure. Contacté par *The Guardian*, un porte-parole du bureau du Premier ministre israélien a déclaré : « Les questions qui nous ont été transmises regorgent de nombreuses allégations fausses et infondées destinées à nuire à l'État d'Israël ». Cohen n'a pas répondu à une demande de commentaire. Bensouda a refusé de commenter. *The Guardian* a également indiqué que dans ses efforts pour influencer Bensouda, Israël a reçu le soutien d'un allié improbable : Joseph Kabila, l'ancien président de la République démocratique du Congo, qui a joué un rôle de soutien dans le complot. (La voix de la Turquie, le 29-05-2024)

Souçons d'ingérence russe au sein du Parlement européen...

Des perquisitions ont été menées ce mercredi dans les bureaux d'un collaborateur du Parlement européen à Bruxelles et Strasbourg, de même qu'à son domicile dans la capitale de la Belgique. Cette procédure judiciaire est menée dans le cadre de l'enquête sur les soupçons d'ingérence russe selon le Parquet fédéral belge. Une enquête a été ouverte en avril dernier sur un réseau pro-russe actif via le site *Voice of Europe*, basé à Prague, et découvert par les services de contre-espionnage tchèques (BIS). L'Union européenne a décidé en début de semaine de placer sur sa liste de sanctions une société ainsi que deux personnes, ainsi que l'avait proposé la Tchéquie. Sont concernés le site *Voice of Europe* et les deux personnes qui en sont à l'origine, les hommes d'affaires ukrainiens pro-russes Artyom Marchevsky et Viktor Medvedtchouk. Selon le BIS, les deux hommes ont cherché à influencer les élections européennes dans plusieurs pays, en utilisant cette plateforme et en distribuant des pots-de-vin à des politiciens, comme Petr Bystron, du parti d'extrême-droite AfD en Allemagne. (Radio Prague international, le 29-05-2024)

À Taïwan, huit entreprises chinoises soupçonnées d'espionnage industriel...

Le Bureau des enquêtes a perquisitionné huit entreprises chinoises de fabrication d'équipements de surveillance soupçonnées d'espionnage industriel. Le bureau a déclaré aujourd'hui qu'afin d'empêcher le vol de secrets industriels et le débauchage de travailleurs qualifiés taïwanais vers la Chine, des centaines de personnes avaient été mobilisées pour perquisitionner ces huit entreprises et bureaux chinois illégaux présents à Taïwan. Le Bureau a découvert que Dahua Technology, une entreprise chinoise spécialisée dans les équipements de surveillance visée par des sanctions prises par plusieurs pays, avait installé deux bureaux de manière illégale à Taïwan. Le Bureau des enquêtes a indiqué prendre très au sérieux le vol de secrets industriels et le débauchage de talents taïwanais du milieu des hautes technologies, ajoutant que lutter contre ces fléaux était essentiel afin d'assurer la compétitivité du secteur taïwanais des hautes technologies. C'est ainsi que, du 27 au 30 mai, le Bureau des enquêtes a mobilisé les employés de cinq antennes et fait un rapport aux parquets de Taipei, du Nouveau Taipei, de Taoyuan et de Hsinchu pour mener l'enquête, et que les huit entreprises et bureaux

chinois ont été perquisitionnés pour enquêter sur les activités illégales de Chinois implantés à Taïwan et impliqués dans le vol de secrets industriels et le débauchage de talents taïwanais en leur promettant des salaires élevés contre des secrets concernant leur ancienne entreprise.
(*Radio Taiwan international, le 30-05-2024*)

Un rapport des services de renseignement bulgares sur les opérations des services spéciaux étrangers...

D'après un rapport de l'Agence d'État à la sécurité nationale (AESN), les atteintes à la sécurité nationale associées à des opérations de services spéciaux étrangers, des campagnes d'information malveillantes et des cyberattaques restent importantes en 2024. Le rapport qui porte sur 2023 évoque des inquiétudes renforcées quant à une attaque russe contre d'autres pays. Moscou aspire toujours à miner l'unité et empêcher l'élargissement de l'OTAN en appliquant une approche hybride. Le risque d'escalade des tensions, accompagnée de violences, reste élevé dans les Balkans occidentaux. Un discours de la haine contre la Bulgarie et même parfois des attaques physiques contre des personnes qui se considèrent comme des Bulgares sont observés également.
(*Radio Bulgaria, le 31-05-2024*)

... MILITAIRE ...

Des militaires de plusieurs pays africains participent à des exercices conjoints dans l'ouest du Niger...

Un exercice d'envergure regroupant les armées du Niger, du Mali, du Burkina Faso, du Tchad et du Togo est en cours depuis le début de la semaine dans l'ouest du Niger pour renforcer la coopération militaire régionale dans la lutte contre les groupes djihadistes. C'est ce qu'a annoncé hier dimanche le ministère nigérien de la Défense. Un exercice national est en cours depuis lundi au centre de formation des forces spéciales à Tillia, une zone où sévissent les groupes djihadistes, indique le ministère. Il ajoute que cet exercice est le fruit d'un partenariat militaire entre le Niger et les pays alliés tels que le Burkina Faso, le Togo et le Tchad. Il comprend des manœuvres tactiques et des initiatives visant à renforcer les liens avec les populations locales. Cet exercice qui prendra fin le 3 juin a été initié dans le souci de renforcer les capacités opérationnelles et la résilience des forces armées de l'ALS face à toute menace potentielle explique le ministère. Il s'agit des premières manœuvres militaires conjointes du genre entre les cinq pays, tous confrontés à divers degrés à des violences djihadistes.
(*La voix de l'Amérique, le 27-05-2024*)

Un nouveau système de défense sol-air à longue portée développé par la Corée du Sud...

La Corée du Sud a achevé le développement d'un nouveau système de défense sol-air à longue portée nommé L-SAM. C'est ce qu'a annoncé samedi dernier l'Administration sud-coréenne du programme d'acquisition de défense (DAPA). Selon cette dernière, le L-SAM a été récemment jugé comme apte au combat puisqu'il répond aux exigences techniques de l'armée. Il sera produit dès l'année prochaine avant d'être déployé sur place vers 2028. Ce système permettra d'intercepter les cibles à une altitude de 50 à 60 kilomètres avec le bouclier antimissile américain THAAD. Aux alentours de 40 kilomètres d'altitude, les *Patriot* PAC-2 et PAC-3, ainsi que le *Cheongung-II*, un système de défense aérienne sud-coréen, interceptent les engins.
(*KBS World Radio, le 27-05-2024*)

Échec du lancement d'un nouveau satellite de reconnaissance militaire nord-coréen...

Selon des experts sud-coréens, la Corée du Nord pourrait avoir utilisé un nouveau type de moteur de fusée mis au point avec l'aide de la Russie pour le lancement manqué, lundi, de ce qu'elle affirme être un satellite de reconnaissance militaire. L'Administration nationale de la technologie aérospatiale de la Corée du Nord a déclaré tôt ce mardi qu'une nouvelle fusée transportant un satellite de reconnaissance militaire avait été lancée lundi soir, mais qu'elle avait explosé en plein vol. L'état-major interarmées de l'armée sud-coréenne a diffusé mardi des images prises la veille par un navire de patrouille à l'ouest de la péninsule coréenne. La vidéo montre un éclair de lumière au-dessus de la mer Jaune, apparemment dû à une explosion. Dans une conclusion préliminaire, l'agence aérospatiale nord-coréenne a attribué l'échec du lancement à un nouveau moteur « à oxygène liquide et à pétrole ». Selon des experts sud-coréens, ce nouveau moteur utiliserait du kérosène en plus de l'oxygène liquide et pourrait avoir été introduit à la hâte avec l'aide technique de la Russie. Pyongyang a déjà utilisé un autre type de

carburant liquide par le passé. Les médias sud-coréens ont cité des sources gouvernementales du pays affirmant que de nombreux ingénieurs russes s'étaient rendus en Corée du Nord et que des essais de combustion de moteurs avaient été effectués à plusieurs reprises. Les experts estiment que la Russie pourrait apporter un soutien encore plus important à la suite de l'échec du dernier lancement. *(Radio Japon international, le 28-05-2024)*

Près d'une centaine d'aéronefs procède à des manœuvres aériennes conjointes américano-sud-coréennes en mer Jaune...

Les armées de l'air de la Corée du Sud et des États-Unis effectuent des exercices de tirs réels de missiles air-air et air-sol en mer Jaune qui sépare la péninsule coréenne et le continent chinois. Les entraînements ont débuté lundi et s'étalent sur quatre jours. Près de 90 avions de combat, y compris des F-35A, F-15K, ainsi que des A-10 et MQ-1C du côté américain, ont été mobilisés. Les manœuvres consistent à viser des cibles avec des missiles air-air et des bombes air-sol. Les autorités militaires sud-coréennes ont expliqué que ces entraînements avaient pour but d'établir une posture de réponse aux provocations d'ennemis et de renforcer la capacité de déploiement de l'armement des pilotes. Elles ont aussi déclaré en avoir profité pour vérifier la performance de l'avion de combat KF-16U. Il s'agit d'une version améliorée du KF-16.

(KBS World Radio, le 29-05-2024)

Nouveaux tirs de missiles balistiques nord-coréens à courte portée...

La Corée du Nord a procédé à un nouvel essai de tir de missiles. Le premier depuis treize jours. L'état-major interarmées sud-coréen (JCS) a annoncé avoir détecté ce matin vers 6h14 une dizaine d'objets volants présumés être des missiles balistiques à courte portée, tirés depuis les environs de Sunan à Pyongyang vers la mer de l'Est. Ces projectiles ont parcouru environ 350 kilomètres avant de s'abîmer dans ces eaux à l'est de la péninsule coréenne. Le JCS a également déclaré avoir repéré, poursuivi et surveillé les engins aussitôt leur lancement effectué, et partagé étroitement les informations les concernant avec Washington et Tokyo. Et d'ajouter que leur nature détaillée est en cours d'analyse. Dans le même temps, l'état-major a condamné la nouvelle provocation de Pyongyang, en la qualifiant de grave menace pour la paix et la stabilité de la péninsule. Il a également assuré que l'armée maintiendrait ses capacités à répondre, de manière écrasante, à toute bravade du Nord. Et ce, en posture solide de défense combinée avec les États-Unis. Le lancement d'aujourd'hui intervient trois jours après l'échec de celui d'un nouveau satellite espion.

(KBS World Radio, le 30-05-2024)

Les signaux GPS brouillés par la Corée du Nord...

La Corée du Nord multiplie ses provocations cette semaine. Lundi soir, elle a tenté, en vain, de mettre en orbite un nouveau satellite de reconnaissance militaire. Dans la nuit de mardi à mercredi, le régime communiste a fait voler plus de 200 ballons d'ordures vers le sud du 38e parallèle. Comme si cela ne suffisait pas, il a commencé, hier au petit matin, à brouiller les systèmes de géolocalisation GPS du Sud. D'après l'état-major interarmées de Séoul (JCS), aujourd'hui encore, vers 7h50, des signaux de brouillage venant du Nord ont été repérés aux environs des îles sud-coréennes situées près de la frontière maritime intercoréenne en mer Jaune. Pourtant, l'armée se veut rassurante. Elle a indiqué que jusqu'à présent, ces attaques n'affectaient pas ses opérations militaires. De fait, les autorités militaires sont dotées d'un système de détection des possibles perturbations de leur signal GPS par le Nord. Depuis hier, elles travaillent en étroite coopération avec les institutions concernées en partageant avec elles les informations en temps réel.

(KBS World Radio, le 30-05-2024)

Les exercices militaires Efes-2024 ne ciblent aucun pays selon le président turc...

Le président turc, Recep Tayyip Erdogan, a déclaré que les exercices militaires en cours, *Efes-2024*, ne ciblent aucun pays et sont basés sur le maintien de la paix. « Aucun pays n'est ciblé dans le cadre des exercices *Efes-2024*. Ce sont des exercices basés sur le maintien de la paix » a déclaré le président Erdogan ce jeudi lors d'une allocution devant les militaires dans la province d'Izmir, à l'ouest du pays. « Nous avons l'opportunité d'utiliser les nouveaux systèmes nationaux qui sont entrés dans l'inventaire lors de l'exercice *Efes-2024* » a-t-il ajouté, précisant que 33 nouveaux systèmes seront testés pour la première fois. Le président a également mis en avant l'expansion du secteur de la défense en Turquie. « L'année dernière, nous avons atteint 5,5 milliards de dollars d'exportations de défense avec

230 types de produits envoyés à 185 pays et nous avons signé de nouveaux contrats d'une valeur de 10,24 milliards de dollars » a-t-il fait savoir. Erdogan a également souligné que la Turquie mène une diplomatie intense dans le monde entier. « Nous avons pris plusieurs mesures importantes en diplomatie pour augmenter le nombre de nos amis. J'espère que nous continuerons sur cette voie avec de nouvelles initiatives » a-t-il ajouté. Le président a affirmé que la Turquie est prête à établir un dialogue et à renforcer ses liens avec tout acteur qui respecte les intérêts de la Turquie et souhaite développer une coopération.

(La voix de la Turquie, le 30-05-2024)

Plusieurs centaines de militaires participent à un exercice multinational dans le sud-est de la Roumanie...

Ce lundi, le Centre secondaire d'entraînement au combat de Smârdan (sud-est) accueille une séquence d'entraînement dans le cadre de l'exercice multinational *Dacian Strike*. Selon le ministère de la Défense nationale, environ 500 soldats roumains et alliés y participent. *DAST24-2* est dirigé par le commandement multinational de la division Sud-Est et comprend des forces des États-Unis, de France et de Roumanie. L'armée de l'air roumaine et la *Royal Air Force* de Grande-Bretagne y participent également. L'exercice militaire se déroule simultanément avec des opérations similaires au cap Midia, dans le département de Constanța (sud-est) et à Novo Selo, en Bulgarie.

(Radio Roumanie internationale, le 27-05-2024)

Le Premier ministre bulgare n'envisage pas l'envoi de militaires en Ukraine...

« Il n'a jamais été question de l'envoi de militaires bulgares en Ukraine ». C'est ce qu'a déclaré le Premier ministre Dimitar Glavtchev à l'issue de son entretien avec le secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg. « Pour moi, c'est un exemple-type d'attaque hybride et de désinformation. Que les Bulgares soient rassurés » a ajouté le Premier ministre, précisant que l'entretien a porté sur le bassin de la mer Noire et l'aide à l'Ukraine. « À la fin de notre entrevue Jens Stoltenberg a déclaré que nous devons aider de toutes nos forces l'Ukraine, sans pour autant entraîner un pays membre de l'Alliance dans la guerre » a ajouté Dimitar Glavtchev. Quant à Jens Stoltenberg, il a assuré lors d'une conférence de presse qu'il prenait très au sérieux la mission de renforcer la sécurité en mer Noire et dans les Balkans occidentaux.

(Radio Bulgaria, le 27-05-2024)

Cinq bâtiments de guerre bulgares déployés en mer Noire pour mener des opérations de déminage...

Face au danger de la dérive des mines sous-marines en mer Noire suite à la guerre en Ukraine, le gouvernement a autorisé le déploiement de 4 frégates de guerre, équipées de 153 hommes et d'un chasseur de mines forts de 50 militaires au-delà de la bande côtière des 12 kilomètres des eaux territoriales bulgares. Les navires feront partie de l'opération lancée en mer Noire avec la Roumanie et la Turquie, en vertu du mémorandum signé le 11 janvier dernier par les trois pays. Dix militaires pourront aussi être détachés en Roumanie et Turquie afin de coordonner les opérations de déminage qui se déroulent dans les eaux intérieures, les eaux territoriales et dans la zone économique exclusive adjacente des trois pays, annonce l'agence *BTA*.

(Radio Bulgaria, le 30-05-2024)

Inauguration en Roumanie du premier centre de maintenance de missiles sol-sol Himars...

C'est à Bacau, dans l'est de la Roumanie, qu'a été inauguré jeudi le premier centre de maintenance des systèmes de missiles sol-sol Himars d'Europe. Selon le ministre de la Défense, Angel Tilvar, un tel système a un rôle stratégique, en assurant l'entretien de ces systèmes sur le territoire national et aussi un impact bénéfique sur le développement économique de la région. Ces systèmes ont été fournis à l'armée roumaine depuis 2021. Les usines Aerostar de Bacau ont mis sur pied ce centre en partenariat avec Lockheed Martin. Des partenariats similaires entre les deux entreprises visent la maintenance des flottes d'hélicoptères *Blackhawk* et d'avions F16 que possède la Roumanie.

(Radio Roumanie internationale, le 31-05-2024)

Sanctions américaines à l'encontre de deux sociétés centrafricaines accusées de liens avec le groupe russe Wagner...

En Centrafrique, deux entreprises du pays se voient imposées des sanctions économiques par les

États-Unis et ce pour leurs liens avec le groupe paramilitaire russe Wagner accusé par Washington de violer les droits humains et de s'appropriier les ressources naturelles de la Centrafrique. C'est ce qu'a fait savoir le département d'État américain qui a déjà sanctionné par le passé d'autres firmes centrafricaines pour les mêmes raisons. Cette fois, il s'agit des entreprises Mining industries et Logistique économique étrangère.
(*Deutsche Welle*, le 30-05-2024)

Au Maroc, signature d'un memorandum sur le renforcement de la coopération militaire entre Rabat et Washington...

Au Maroc, les manœuvres militaires *African Lion* s'achèvent aujourd'hui. Organisées au siège de l'état-major de la zone sud à Agadir, on a vu la remise de deux wissams royaux accordés par le roi Mohamed VI, chef suprême et chef d'état-major des forces armées royales, à des responsables militaires américains. Wissam remis notamment au général d'armée Michael Langley, décoré de l'ordre du mérite militaire, et du général de division Todd Wasmund. Un memorandum portant sur le renforcement de la coopération militaire entre les FAR et l'armée américaine a en outre été paraphé. À savoir enfin que cette vingtième édition d'*African Lion 2024* a réuni environ 7 000 éléments des forces armées provenant d'une vingtaine de pays en plus de l'Organisation du traité de l'Atlantique nord et qui ont donc pris part aux côtés des forces armées royales et des forces armées américaines à cet exercice.
(*Médi-1*, le 31-05-2024)

... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...

La DIA américaine confirme l'utilisation par la Russie de missiles nord-coréens dans ses opérations contre l'Ukraine...

Les débris d'armements découverts en Ukraine correspondaient à des missiles balistiques nord-coréens. C'est ce qui a été annoncé dans un rapport publié hier de l'Agence du renseignement de la Défense (DIA) des États-Unis. Dans cette analyse, publiée sur son site web, la DIA a analysé que la Russie avait utilisé des armes balistiques produites en Corée du Nord pour attaquer l'Ukraine. Plus précisément, en comparant les photos des missiles prises lors de la visite de Kim Jong-un dans une usine en août 2023 et révélées par les médias nord-coréens, avec les photos des débris d'appareils nord-coréens, découverts en janvier dernier à Kharkiv, elle a conclu qu'ils étaient visuellement identiques. Ce rapport a indiqué que Pyongyang avait fourni à son allié traditionnel au moins trois millions d'obus et des dizaines de missiles balistiques pour soutenir ce dernier dans la guerre en Ukraine. En échange, Moscou a utilisé son droit de veto aux Nations unies pour le soutenir diplomatiquement contre les sanctions. De plus, il lui a offert l'opportunité d'obtenir des informations sur le fonctionnement des missiles balistiques contre des systèmes avancés de défense antimissile. Concernant le programme d'armement du royaume ermite, ce texte a noté que Kim Jong-un avait annoncé en 2021 un ambitieux plan de modernisation militaire. Il s'agissait de placer le développement des missiles comme priorité absolue. Depuis, le régime a continuellement mis l'accent sur la production de ceux-ci, affirmant qu'il serait capable d'en produire des centaines de tous niveaux dans les prochaines années. Avant d'ajouter qu'il élargit progressivement son programme, et augmente la sophistication et la fiabilité de ses armes.
(*KBS World Radio*, le 31-05-2024)

La Suède en passe de fournir à l'Ukraine des avions de surveillance aérienne...

Les pays européens ont décidé d'accroître leur aide militaire à l'Ukraine alors que les forces russes intensifient leur offensive dans les régions orientales du pays. La Suède a déclaré mercredi qu'elle fournirait une aide supplémentaire d'environ 1,26 milliard de dollars pour renforcer les capacités de défense aérienne de l'Ukraine. L'aide militaire la plus importante jamais accordée par la Suède comprend des avions de surveillance et de contrôle capables d'identifier des cibles éloignées en mer ou dans les airs. Le journal britannique *The Guardian* rapporte que ce sera la première fois que l'Ukraine disposera d'une telle capacité depuis la chute de l'Union soviétique. Il précise que l'avion peut envoyer des informations aux chasseurs F-16 que l'Ukraine recevra de ses alliés. Les médias ukrainiens soulignent également l'importance de cette aide, car jusqu'à présent, l'armée ukrainienne devait surveiller l'espace aérien à l'aide de systèmes radar au sol. Le ministre allemand de la Défense, Boris Pistorius, a annoncé jeudi un nouveau programme d'aide militaire à l'Ukraine d'une valeur

d'environ 540 millions de dollars. Il comprend des missiles pour la défense aérienne, des drones pour les missions de reconnaissance au-dessus de la mer Noire et des pièces détachées pour les systèmes d'artillerie déjà fournis.

(Radio Japon international, le 02-06-2024)

... CYBERESPACE ...

Au Japon, arrestation d'un homme ayant utilisé l'intelligence artificielle pour créer un virus informatique...

La police de Tokyo a arrêté un homme de 25 ans soupçonné d'avoir créé un virus informatique à l'aide de l'intelligence artificielle générative. Il s'agirait de la première affaire au Japon impliquant un virus conçu à l'aide de ce type d'IA. Hayashi Ryuki, originaire de la ville de Kawasaki, au sud de Tokyo, a été arrêté lundi pour avoir utilisé l'IA dans le but de créer un virus de type rançongiciel. Le virus contiendrait des programmes conçus pour crypter les données des systèmes ciblés et exiger une rançon en cryptomonnaie. M. Hayashi n'aurait aucune compétence en matière d'informatique. En mars dernier, il a consulté plusieurs moteurs de recherche en ligne pour interagir avec l'IA, posant de nombreuses questions dans le but d'obtenir des informations sur les logiciels malveillants. Il aurait reconnu les faits, déclarant aux enquêteurs qu'il souhaitait gagner de l'argent et qu'il pensait pouvoir faire tout ce qu'il voulait en posant des questions à l'IA. Selon la police, aucun préjudice causé par le virus n'a été signalé jusqu'à présent. L'utilisation de l'IA à des fins illicites est devenue une préoccupation à l'échelle mondiale. Cette affaire a été révélée à un moment où des discussions sur la manière de réglementer de tels abus sont en cours au Japon.

(Radio Japon international, le 28-05-2024)

☪ ☪

Renseignor
le Renseignement ouvert par la radio

Renseignor est une lettre hebdomadaire publiée
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – direction@renseignor.com
Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – redaction@renseignor.com



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30
www.cf2r.org

**Toutes les informations de Renseignor et plus encore
sur notre canal Telegram <https://t.me/renseignor>**

